

四 國の靈場を巡つて

一 大師修行のお姿を恩慕しつつ

ない。同行二人の気持でわかる大師を求め度い。年老いた
せいであらうか。否、今度の順序がそうさせてくれたよう
である。

(⇒) 旅のいだたち

会員 清

田 義 雄
(依田市東五)

(一) 再遊・三遊の旅

高木会長のすすめるこの言葉に刺戟され、私は昨

年十一月にづいて、去る三月同じ靈場めぐりの道を
再度越つて見た。そして強く感じていふことは、三度
目は今度こそ歩いて廻り左い、せめて御詠歌の一つも
讀え、経文を唱え、その自分の声を開く中で、瞬時に
三昧の境を積みながら、大師の心にふれし機会をもた
たいものと発願した。

それ程に心ひかれ大師とは、何がそうさせてくれた
るのだろうか。歴史では教わってきた。伝説も一読さ
せて貰つた。然し何にもわかつていまかへたので良
るまいが。

(二) 心を静める莊嚴具



傍観する人の立場で知る大師は、もう私には必要以

弘法大師の誕生地善通寺は、真言宗の總本山として、教
王護國寺(東寺)、高野山と共に、三大靈跡の一つに数えら
れていたが、さすがに宏壯なものである。父善通卿の莊園
を出て、唐から帰朝後、真言宗布教のため勅許を得て、ま
ず一門の氏寺建立させられたのである。唐の青龍寺を模し
て計画された寺院は、当時は今より二倍の寺域であつたと云
われる。現在でも伽藍と云われる東院、誕生院といわれた
西院におかれ、勅願寺時代に一般の人達が渡るのほ二十日

再度のお詣りは、場所は同じでも、天候のちがい、時刻
はずれが、いろいろな経験をさせてくれた。

六十番吉祥寺は、雨の日暮でわたりにくかつたとこ
そも、今度は晴れでまだ日も高く、梅林・成就石・水琴池
道標など、いろいろゆっくり見ることができた。八十八ヶ
所唯一の、本尊毘沙門天・脇侍吉祥天・菩薩師童子を祀
られる吉祥寺。今は国道際で、山岳仏教の靈地とはかけ離
れたような気軽い場所である。

公認大先達の碑前で、一行の中の五人の女性を撮
らせて貰つた。信仰の固まり、張さのあふれる姿である。
何気なくとらせて貰つただけであるが、南無大師遍照金剛
の文字を背にし左間行二人の書き印が、修行者としての自
覚をはつきりもつた貌が、外にあらわれている。帰つてそ
のスライドを映写して見て、何と心に響く姿を見させてくれ
たものかと、感しくなっている。

だけ立ったので、二十日橋と名がつけられた橋でござ
がれている。



いる。団体参拝者が為め宿坊と呼ばれる宿泊施設、四〇人を収容できるものは会館も完成されている。
今バス利用団体旅行の人達が、この宿泊施設を使わせて貰えることは有り難い。安いといふ訳ではない。夜と朝のお勤めに加えて貰えるからである。
礼堂・中殿・供養殿・奥殿の四棟を一間にまとめ本堂の奥殿に、ここで最も大切に扱われている大師の御影が飾られている。また、礼堂ではお勤めが行なれる。金色の多宝塔を中心とした数々の仏具で莊嚴された中央壇に、管長が座にへかれる。昨年秋之初回の時は一人の伴僧でおつたが、今春三月八回には数名の伴僧が列席してくれた。お勤めに参加の同行者、堂にあふれる位の人數は変わった。
もうそくの光という力は心きおちつけてくれる。管長の声に和して読経がはじまる。心経を唱える声も次第に高く、次第に早くなっていく。心が洗われるようである。
法話書ききき・大師像・唐葉阿蘭梨から被せられたなど、開基檀金で作られた錫杖の拝觀を終ると、中殿の中央まで進ませてくれる。奥殿の御影をここから拝し左後、戒壇めぐりがある。延長百メートルの真暗な戒壇であるが、夜の戒壇めぐりは、何と恐ろしきを感じやがつたのはどうした訳であるうか。かつて昼間の明るさから、急にこゝ暗い道に入り込んだ時、古よつと足のすくむ思いがした。ご婦人が腰をぬかした説などが伝えられてゐるが、案内僧によこしまで考究をもつ人は通れませんよ」と先入感を持たれたせいかも知れない。今は案内もなく、一途に光を求めて進めばよい。
三泊四日の旅行の中で、靈山寺を加えて二日のこのお勤めに出た心境は、両所の法話と共に、今後の靈場めぐりを最も意義深いものにしてくれた。

いる。団体参拝者が為め宿坊と呼ばれる宿泊施設、四〇人を収容できるものは会館も完成されている。
今バス利用団体旅行の人達が、この宿泊施設を使わせて貰えることは有り難い。安いといふ^{ばか}併^てではない。夜と朝のお勤めに加えて貰えるからである。
礼堂・中殿・供養殿・奥殿の四棟を一間にまとめ本堂の奥殿に、ここで最も大切に扱われている大師の御影が飾られている。また、礼堂ではお勤めが行なれる。金色の多宝塔を中心とした数々の仏具で莊嚴された中央壇に、管長が座にへかれる。昨年秋之初回の時は一人の伴僧でおつたが、今春三月八回には数名の伴僧が列席してくれた。お勤めに参加の同行士、堂にあふれる位の人數は変わった。
もうそくの光輝いうのは心きぢづけてくれる。管長の声に和して讃嘆がはじまる。心緒を唱える声も次第に高く、次第に早くなっていく。心が洗われるようである。
法話書ききき、大師の御影を阿蘭梨から搬けられたという、開基檀金で作られた錫杖の拜觀を終ると、中殿の中央まで進ませてくれる。奥殿の御影をここから搬し去後、戒壇めぐりがある。延長百メートルの真暗な戒壇であるが、夜の戒壇めぐりは、何と恐ろしきを感じたかがはどうした訳であるうか。かつて昼間の明るさから、急にこゝ暗い道に入り込んだ時、古よつと足のすくむ思いがした。ご婦人が腰をぬかした詰などか伝えられてゐるが、案内僧によこしまで考究をもつ人は通れませんよ」と先入感を持たれたせいかも知れない。今は案内もなく、一途に光を求めて進めばよい。
三泊四日の旅行途中で、靈山寺を加えて二日のこのお勤めに出でた心境は、両所の法話と共に、今後の靈場めぐりを最も意義深いものにしてくれた。

(四) 凡夫に色と形を

御本尊を拝みたい。愛山寺の住持は形にとらわれず恩をいましめられた。然し各靈場とも写真や博物館で見せて貰う國宝級の影像が沢山ある。形を知るだけなら写真技術も進んで未だし、印刷技術の進歩止めざましいので、國版の寫集も可能である。然しこれは四国の土地・建築も含め、莊嚴され乍ら零細気の綜合された中で拝みたい。自分の氣持を拝む氣持になるよう、静めてじっくり拝み度い。特に真言密教の布教は、大師が命をかけて招来した現物であり、儀軌もあり、即身成仏を唱えられた大師の達心札た色と形がある筈である。國版や國書は知識として解明してくれても、自分の氣持に「喰」として納得させてくれる力ではない。

空海の「諸乘月録」に、「仏法の真理は色も形もないものであるが、それを直觀するためには色と形によらなければならぬ。皆に悟りきれない者に對して及、圖画を借りて示すが最もよい」と記されている。したがつて、仏像や仏画は經典と同じように重要旨意味を含んでいる。そのため仏像の製作は、職人の勝手を考へにまかせるべきものではない。そこのことは「大日經」に明確に示されている。

もつともこうして事成、高野山や東寺へ護王護國寺で立派に整頓された形で拝觀出来るようになつた。特に東寺は勅願寺として、終戦までは普々の目にふれる事のできなかつたもので、公開して下さつている事は有り難い事である。

それでも尚かつそれを四国で求め度い方以、最も庶民的で最も身近に感ぜられる寺々であるからだ。　最も庶民

がけて四国は流人の島でもあつた。八十八ヶ所の靈場ができてさえも、多くの總望の人たちを包摶してくれた島である。こうした人々を寂い得た大師の、大きさ慈悲の心を形として拝み度いのが、凡夫の切支な願いである。

(四) 行(ぎょう)

靈場めぐりは見て廻ることではなく、行^ゆ者と云ふであると考えさせられた。遍路は苦難の無錢旅行で、家主妻も金も、持つているも入は皆すてたつもりになつて、毎日七軒宿門に立つて乞食^{ごじき}しなければならない。そこは修行の意義があり、救^{すく}いの道を開けると言われてきている。しかし、むづかしいことである。

昨秋夙晴れた總かな日で、展望をほしにままでされた室戸は、今早はあいにくの雨であつた。風こそ強くはなく、左が黒ずんだ青味の海、激浪に荒らされ、或いは鏡く、或いはゴツゴツといつた厳しさを一層感じさせる。風速九三尺の瞬間記録を残すこの室戸。おそらく道もなかつた更熱帶樹林のこの山地を求めて、修行なされた大師の求道心が強さを想う。

大師十九歳、淡進を紗束された大堂を中途にして去り、阿波の大

竜藏に登つて其の志

を得ず、更にここ最御嶽

巣を修行地として遂に

北「虚空藏求聞持法」の蒙を啓かれた。儒教から仏教へ轉ぜられた



新左女決意の場所である。

粗衣をまとひ、夏冬の暑き、寒さとたたかい、断食等行を重ね、辛苦に耐えしのぶこと、自らを嚴しく鍛へながら、衆生濟度の一念を貫き通さんとの決意に、自信を持たれだ第一の場所である。

大師修行の場所と伝えられる「御藏洞」は、バス道のすぐそばにある。一八八八年所道開の時にある、「八坂坂中難所にて、八浜浜中又難所、磊石ごろみの石の数々ふみあけて、二十四番目東寺」と法性の

室戸にて、大師修行の御時、毒蛇の障りありければ室戸と聞けどわざ往けば、有為の波風立つなりと、ここには大師の遺跡が多い。一夜建立の岩屋、水耕地蔵、行水の池、目洗いの池など……。

「土州室戸勤念す、谷響きを惜しまず、明星采影す」と「三歳持帰」は書かれている。唐から帰朝の後も、此の地区来られて、最御崎寺を開かれた。寺は急な山の方上にある。ここまでくると岩看見えない。へんろ路は一胸つき八丁」の急坂を、七〇。岱登ることに有るが、私共はすばらしい景観を見せてくれる室戸スカイラインを通って、駐車場から三〇。岱程で山門に左どり着く。

靈場といわれる所に伝説をも含まい所はないが、四國程只一人の方にまつわる伝説を、これ程大きさまとまりの中へ残されているのも少ないので良しかろうか。大師の足跡は全国的に広がっていて、私が之の身近かなところまでその足跡を辿ることがでできる。

四國にお詣りして各地の伝説を味わいながら、其の構想の最も大きな伝説、第五十一番石手寺で聞くことができた。門前の石像、衛門三郎物語りである。

松山市浮橋筋八坂の八坂寺に次ぐ、番外札所文殊院得盛寺が近くに、衛門三郎の子ども達を葬へたといふ。音響石を走りて本堂に向かえば、多宝塔が新しくなっている。本堂も軸部は昔のままだが、屋根はふき替えられている。軒縁の無頃着を修復が気にかかる。大師堂、山門は古いままで風格を失つてはしない。裏道の石段は短かい距離ながら、昔の面影がしひびれる。

こうしてここも、次第に景色中心の觀光地化していく様である。然しそまだここは良い。頭の欠けている石仏群に、清新い衣の奉納を見る。お詣りに来る人々も、これら石姿が、かなり見られるからである。

一七五二年方丈裏室でも、清宮のタクを賜り、右と左下に名前成す男子を機け給えと祈られて疾患せいたいた。淡窓の母も真言宗の寺の娘であり、広瀬家の当主は、生涯に一度は四国順拌の習慣があつた——と、日田の友人が教えてくれた。

高速道に乗つてドライブする靈場巡りに化しようとも、現地の靈場に足を運ぶかぎり、大師へ懽懃の心が続いていくものと思われます。

(六) 伝説と歴史的事実

靈場といわれる所に伝説をも含まい所はないが、四國程只一人の方にまつわる伝説を、これ程大きさまとまりの中へ残しているのも少ないので良しかろうか。大師の足跡は全国的に広がっていて、私が之の身近かなところまでその足跡を辿ることができた。門前の石像、衛門三郎物語りである。

松山市浮橋筋八坂の八坂寺に次ぐ、番外札所文殊院得盛寺がある。そこが第一場面として構成される。この八坂はちなむ姓をもつ八坂氏は、私の福岡大学在学中親交の大教授であるが、同職三十一年の間のいぞその姓で、八坂がこゝ伝説に關係する事など聞いた事はない。

ところが四國旅行出来前に久し振りに、是華会いたいと夫婦連れで藤沢市から訪ねてくれた。たまたま文四國靈場巡りの計画を話すと、「その八坂は私の家だ」と云われて、言葉に出すい驚きがあつた。しかもそれ以、越智氏を祖とする河野一族に連がることがわかつた。ご自分でその伝説を信じ、家系への信頼に身を持して居られた

る篤実の士である。私もこゝ寄り明かした。河野家の出である一邊

いへ、久し歳々は諸々明かした。河野家の出である一邊
上人も、その家計につながる方である。白井藩主福井氏
にもかかりきもへ家柄である。

短歌

四国靈場巡拝の旅

会員川田環

(弘生町大字細田、新宿)

第二場面は、前段の圓「遍路ころがしの難所、その山
上にある第十二番燒山寺への中腹枕木庵の物語りである。
つづいて第三場面の、ここ第五十一番石手寺、「斎門
三郎再生」につながれる。

この伝説を書きあげた人が誰かは知らないが、恐らく
は眞実に近い一大師のお力なら有り得ること一もんと思
われ、心の眞実を表わしてゐると考える。

伝説及科学的証明を要求されるものではない。實際に
善導教化の大きな力と見ていい。それの大師伝説は、
香川県だけでも八十、瀬戸内島々まで及んでゐる。四
國全体では謂かい資料はないが、三〇〇近くがではな
いろうか。

有名なものはとしては「大師和聲」「八十八ヶ所遍路」
の中に求めても、随分沢山の奇蹟、いましき、恩恵が誠
りこまねいている。句切りをつけて読誦し易い作文が、自然にリズムに乗
て唱え出される和讃や御詠歌の歌声が、自分も周囲を
も崇高なもとに淨化してくれる。

歴史を何を知らない私で、こうした行することの尊さ
を教えて貰つた事が、この旅行の大きな収穫であつた。
このあと「歴史上の大師」を書いて、自分の気持ちを
確かめきしたいと思うが、長くもなるし、私の仕事では
ないと思うようすまつたので、外への祭典をさけること
にしました。(もあり)

徳山伯洋おがねに柴火で火ぼる陽に靈場めぐり
裡深く修業大師の像おきて同行四十人遍路
の旅へ

徳山伯洋おがねに柴火で火ぼる陽に靈場めぐり
裡深く修業大師の像おきて同行四十人遍路
の旅へ

幼室く遊きたる御子のうつしうを抱きて靈
場順序の旅へ

ぬがいごと秋めてかぐれは放生の鷺の群れに
え心ひかるる

善通寺護摩たく香煙たえきなく大師御誕生日
塗跡とくく

佐伯藩主率進へ燈籠に刻む文字金刀比羅宮の
参道に読む

園ノ二十一キロ水を湛える清潔の池算キシ大
師の偉徳偲ばる

源平の古戦場に餘る屋島浦想立てあるを惜し
みつめぐる